
国关院友沙龙第四期 互联网重构投行生态圈 

 

    2015 年 5 月 17 日下午，来自中央国债登记结算公司、《求是》杂志社、北京大学国际

关系学院世界新能源研究中心、中国国际航空公司、工商银行总行、美银美林等机构的 20

余位国际关系学院院友带着对互联网重构社会价值生态的疑问和思考，齐聚北大国关学院二

楼咖啡厅，举办第四期国关院友沙龙，共议“互联网证券与投资银行国际化”。 

 

 

    本期院友沙龙的主讲嘉宾是信达证券投资银行资本市场部总经理赵博院友，他从互联网

思维、互联网证券与投行业务互联网化几个角度阐述了上述命题，并通过深入浅出的案例解

释何为互联网时代“丰饶经济学”的概念，给予在座院友以启发。海投金融副总裁/联合创

始人王冠作为院友代表主持本期沙龙。 

     

    丰饶经济学（The Economics of Abundance），也叫富足经济学，传统意义上去理解经

济，是对生产资料和稀缺资源的整合分配，谁能捕捉到匮乏资源便成为赢家。而在互联网时

代，当商品能够通过一个成本几乎不计的工具来创造资源时，这无以数计的生产者们的劳动

成果——数字物资造就了一个“富足经济”。对个人而言，扁平化商业已无处不在，价格永

恒降低定律初现。 

 



    在赵博看来，投资银行业务是互联网最后要攻占的一块业务领地，但基于管理大师德鲁

克所说的“互联网思维应该成为我们一切商业思维的起点和框架”，投资银行的互联网化亦

是大势所趋，不可避免。互联网无疑会对当代商业社会形成颠覆性的影响，经济运作模式亦

发生巨大变化，譬如在农业社会，土地及农民是社会最核心的资源。在工业时代，资本和技

术是构建社会的主要因素。而在后工业时期，互联网导致知识经济崛起，数据及技术使用者

成为最核心的资源，包括带宽、存储及服务器等因素。 

 

    赵博指出在工业经济时代资源具有稀缺性，而在互联网经济时代，资源则普遍处于过剩

状态，而数字时代的“丰饶经济学”，当用户/消费者面对无限的选择时，真正想要的东西和

想要取得的管道都出现了重大的变化，一套崭新的商业模式也跟着崛起。只要存储和流通的

渠道足够大，需求不旺或销量不佳的产品共同占据的市场份额，就可以和那些数量不多的热

卖品所占据的市场份额相匹敌甚至更大。 

 

    而投资银行作为金融分工中最为复杂及专业化的业务，与互联网普遍的简单易懂的、标

准化产品形态相悖离，但如果按照丰盛经济学的概念，目前由于新的商业模式的挤压，市场

规模越来越小，而投行服务越来越过剩，逐渐接近“资源丰盛状态”，进而互联网化。比如，

在上市公司的并购重组业务中，部分券商不再对客户募集资金收取资产管理费用，而是通过

帮助客户股票上涨来获得超额收益。 

 



    通过对苹果、优酷、Uber 等公司的比较分析，赵博认为互联网经济具有 5 个关键词，

即便捷、交流、免费、数据及用户体验。互联网经济以用户体验为切入点，以免费为核心思

路，达到互联网思维的改造。而互联网证券则是以互联网思维重建作为实体经济的高级阶段

的证券行业，重构多层次的资本市场。 

 

    赵博还通过梳理国内券商与国外知名投资银行的异同，总结出互联网证券的五种类型， 

分别为以中信证券、高盛、野村在内的传统投行；以大智慧、东方财富、乐天的技术型券商； 

以海通证券、美林、软银为代表的全能集团型；以华泰证券及中山证券的券商平台型；以同

花顺、E-Trade（亿创理财）为代表的技术平台型。而决定不同投行互联网化的关键因素则

是资源禀赋，譬如中信证券的核心团队是基于行业研究模式，通过专业化的行业分工以“高

举高打”服务于大型企业，海通证券则是发挥其庞大的营业部优势和经纪业务能力为客户提

供 O2O 的增值服务，同花顺则通过提供下游服务，以产品+服务的模式切入券商业务。 

 

    “而其步骤则具有极高的相似性。第一步，通过引流将原有资源或流量导入平台；第二

步，通过免费或是贴现吸引客户增强黏性；第三步，则是培养用户习惯，通过对闭环中的某

一环节收费进行商业变现；第四步则是形成生态圈，形成垄断，用现实来扭曲用户习惯”，

赵博说。 

 

    在主题演讲结束后，与会的各位院友也就自己所在岗位的实际工作情况提出了自己对于

“互联网+”的见解与思考。其中，由北京市政府投资成立、集团旗下拥有 25家独立法人资

格成员企业的国有独资大型文化企业集团北京发行集团党委书记、董事长、总经理李湛军详

细介绍了出版行业的互联网实践，并与师弟师妹探讨资本市场资金流动的走势与看法。担任

中国国际航空公司产品服务部总经理的院友张允也分享了自己对互联网金融的“破与立”的

思考，以及对航空业利用先进通讯技术加速实现互联网化服务客户的设想。工商银行信息监

测分析处副处长刘勇也与各位院友交流了作为四大国有银行代表的工行在互联网化进程上

的尝试及革新。 

 

    接近活动尾声，在美银美林从事风险管理工作的院友杨岚呼吁大家应从互联网的狂热浪

潮中冷静下来，重新思考其背后隐藏的风险本质，并将注意力放在支撑金融业的基础——实

体产业与创新能力。她提出了“竞争底线”的概念，担忧由于过度竞争降低成本和盈利空间



而导致企业创新和研发缺乏动力。主持人王冠通过总结性发言分享了其长期接触互联网行业

的观察与思考，包括互联网时代带来的跨业竞合关系，以及互联网金融从野蛮生长到有序监

管的行业动态。 

 

 

 

    沙龙结束后，所有与会院友亦一同合影，并就个别感兴趣的话题进行了“一对一”的深

入探讨。不少参会者都认为历届院友沙龙活动选取的话题具备时效性，并结合当下热点，顺

应了当下的宏观经济环境和政策大势。来自各行各业的院友从实际工作出发进行经验共享，

更具极强的现实指导意义。 


